

1. Introducción

El Área de Ambiente y Política (AAP) es un espacio dedicado a fortalecer la investigación sobre los múltiples vínculos entre política y temas ambientales. Creada en 2011 bajo el nombre “Grupo de Ambiente y Política”, el área también lleva a cabo tareas de transferencia, extensión, divulgación de la ciencia y formación de recursos humanos. Actualmente, cuenta con 22 integrantes entre investigadores, personal técnico, becarios doctorales y posdoctorales y estudiantes de grado.

A continuación, se presenta un breve resumen de los proyectos de investigación activos desarrollados por integrantes del AAP. También se incluye una descripción del potencial contenido de los posters a presentar en las Jornadas Científicas y Tecnológicas 2023 de la UNSAM.

2. Proyecto I

Título: Coaliciones de actores y avance de las políticas ambientales en las provincias argentinas (2002-2017)

Participantes del AAP: Juan Martín Azerrat, Lucas Christel, Lucas Figueroa, Mónica Gabay, Ricardo A. Gutiérrez (director), Elisabeth Mohle y Mariano Novas.

Resumen: Distintos trabajos muestran que hay diferencias importantes al comparar la forma en que se busca regular ciertos sectores productivos y/o aumentar la protección ambiental. Entre los países latinoamericanos, Argentina representa un caso significativo debido a que el diseño e implementación de las políticas ambientales es competencia de las provincias, pero estas tienen la obligación de aplicar las leyes sancionadas por el Congreso nacional. Esto ha generado desarrollos desiguales y contradictorios en la formulación de políticas ambientales. A partir de ello, este proyecto parte de la siguiente pregunta *¿Cómo se explica el avance desigual de las políticas ambientales en las provincias argentinas?*

La hipótesis que guía la investigación es que el avance desigual de las políticas ambientales en el nivel provincial depende de la configuración y confrontación de las coaliciones de actores en torno al ambiente. A su vez, sostendemos que las características y posibilidades de

incidencia de las coaliciones de actores en el nivel provincial están determinadas por las características del sistema político, las características de las matrices económicas y las capacidades de la burocracia estatal de las provincias.

Para poner a prueba el argumento realizamos una comparación en siete provincias (Chubut, Córdoba, Entre Ríos, Mendoza, Neuquén, Rio Negro y Tierra del Fuego) en tres diferentes áreas: bosques nativos, hidrocarburos no convencionales y minería metalífera durante 2007 y 2017. Para hacer este estudio se efectuaron entrevistas en profundidad a actores estatales, sociales y económicos, se sistematizaron datos económicos y políticos provinciales y se llevó a cabo un análisis hemerográfico. Nuestros resultados preliminares reflejan que el avance de las políticas ambientales depende de la confrontación de dos coaliciones, la cual está mediada por la ubicación de ciertos sectores económicos en la matriz económica provincial y por la disputa por el uso del suelo, una nueva variable contextual considerada.

Descripción preliminar del contenido del poster: 1) Problema de investigación y pregunta central del trabajo, 2) hipótesis, 3) metodología empleada y 4) resultados preliminares de la investigación con tablas e imágenes.

Vínculo con ejes temáticas de las jornadas: el proyecto se relaciona sustantivamente con el eje temático “Problemática Ambiental”. Asimismo, algunos de sus contenidos también tienen relación con los ejes temáticos “Desarrollo Social, Cultural y Económico” y “Democracia, Ciudadanía y Desigualdades”.

3. Proyecto II

Título: Análisis Comparativo de alternativas de Gestión de Residuos Sólidos Urbanos considerando criterios Financieros, Ambientales y de Justicia Social

Participantes del AAP: Tomás Bagnoli, Silvana Carabio, Franco Cicerone, Ricardo A. Gutiérrez, Carolina Montera, Itatí Moreno, Mariana Saidón (directora), Cinthia Shammah, Ana B. Stevanato y Eduardo Verón.

Resumen: El objetivo del proyecto es identificar y comparar políticas de gestión integral de residuos locales, factibles y exitosas, en distintos municipios de la Región Metropolitana de Buenos Aires, bajo criterios ambientales, económicos y de justicia social. El éxito relativo se evalúa considerando la normativa vigente. Esta prevé un enfoque de gestión integral de residuos sólidos urbanos (GIRSU) con principios de inclusión social. En ese marco, la investigación también persigue el fin de extraer lecciones que permitan formular recomendaciones para viabilizar una gestión de los residuos en municipios urbanos de la región.

Se sostiene que existen alternativas GIRSU que son factibles y que resultan más beneficiosas (considerando criterios sociales, ambientales y financieros) que las políticas tradicionales de disposición final de residuos en rellenos sanitarios. No obstante, para garantizar las primeras, es necesario que operen ciertas condiciones contextuales. Asimismo, otras características del contexto, si bien no son necesarias, mejorarían los beneficios de estas alternativas de política. A partir del proyecto se generaron actividades de difusión e intercambio de conocimientos en eventos científicos. Parte de los resultados parciales ya fueron publicados en artículos de revistas científicas. Adicionalmente, un libro de divulgación que incluye los aportes centrales del proyecto está siendo finalizado. Por último, la conformación del equipo de trabajo ha aportado a la conformación y consolidación de una red nacional de investigación y acción sobre residuos (RIAR).

Descripción preliminar del contenido del poster: 1) tipo de proyecto, 2) integrantes, 3) objetivos del proyecto, 4) principales resultados académicos y 5) ámbitos de difusión e intercambio de conocimientos generados por el proyecto.

Vínculo con ejes temáticas de las jornadas: el proyecto se relaciona con el eje temático “Problemática Ambiental”, así como con los ejes “Democracia, Ciudadanía y Desigualdades”, “Desarrollo Social, Cultural y Económico” y “Salud y Bienestar”.

4. Proyecto III

Título: Acción climática y obstrucción en Argentina desde la mirada de los actores

Participantes del AAP: Lucas Christel, Ricardo A. Gutiérrez (director) y Elisabeth Mohle.

Resumen: América Latina está llamada a jugar un papel central en los esfuerzos globales para descarbonizar la economía mundial y combatir el cambio climático. En este contexto, los recursos naturales estratégicos de la región aparecen, tanto como un objetivo para la profundización de los procesos extractivos, como un potencial aporte a la economía verde. En el caso de Argentina, se pueden identificar tendencias contradictorias a partir de la combinación de una ambiciosa promesa de reducción de emisiones de GEI al 2030 y una apuesta estratégica por las agroexportaciones y el sector energético como ejes de la recuperación económica postpandemia.

A partir de entrevistas semiestructuradas con cinco grupos de actores (sector académico, ambientalismo, sector privado, sector público y medios de comunicación), nuestro trabajo busca responder *¿cómo perciben los diferentes actores los avances de la acción climática y las estrategias de obstrucción climática en Argentina?*

Este proyecto es parte de uno mayor proyecto denominado "Clashes in Paradise: Development Models and Climate Obstruction in Argentina and Brazil" y financiado por Brown University y The Climate Social Science Network. Este último busca producir y difundir conocimientos relevantes sobre narrativas, formas, medios y fines utilizados por actores estatales y no estatales en el campo de las políticas de negación, dilación y obstrucción climática en Argentina y Brasil.

Descripción preliminar del contenido del poster: 1) Problema de investigación y pregunta central del trabajo, 2) hipótesis, 3) metodología empleada y 4) resultados preliminares de la investigación con tablas e imágenes.

Vínculo con ejes temáticas de las jornadas: el proyecto se relaciona fundamentalmente con el eje temático “Problemática Ambiental”. Adicionalmente, algunos de sus contenidos remiten al eje temático “Desarrollo Social, Cultural y Económico”.

5. Proyecto IV

Título: Fortalecimiento de las capacidades locales frente al riesgo de inundación: la experiencia del programa “Planes Municipales de Contingencia ante Inundaciones” en la cuenca Matanza-Riachuelo

Participantes del AAP: Tomás Bagnoli, Patricio B. Besana, Franco Cicerone, Santiago Giambrino y Carolina Montera (directora).

Resumen: Desde 2022, la Autoridad de Cuenca Matanza-Riachuelo y la Universidad Nacional de San Martín llevan adelante el programa “Planes Municipales de Contingencia ante Inundaciones” con los objetivos de fortalecer la gestión local ante posibles inundaciones y promover la organización de las poblaciones expuestas a dicho riesgo. El programa se desarrolla en Lomas de Zamora (cuenca baja), Esteban Echeverría (cuenca media) y Cañuelas (cuenca alta). Estos municipios fueron seleccionados en base al riesgo hídrico asociado a inundaciones, como así también a la necesidad de obtener una experiencia piloto en distintos tramos de la cuenca que refleje la diversidad del territorio.

El programa se estructura en tres componentes. El primero brinda asistencia técnica a los gobiernos locales para la elaboración o actualización del plan municipal de contingencia ante inundaciones. Los otros dos se orientan a fortalecer las capacidades de preparación y respuesta de barrios afectados mediante la realización de talleres participativos y capacitaciones con referentes territoriales. Puestas en relación, ambas líneas buscan generar espacios de diálogo, construcción de conocimiento y toma de decisiones entre los agentes gubernamentales y las comunidades afectadas.

El objetivo del presente trabajo es describir el proceso de implementación y los resultados alcanzados, atendiendo a las particularidades de cada municipio. Al respecto, cabe mencionar los siguientes logros: (i) confección de planes de contingencia con participación de distintas áreas municipales; (ii) organización de 10 talleres comunitarios para la identificación y construcción participativa de causas locales de las inundaciones, mapas de riesgo, SAT y caminos seguros; (iii) capacitación a más de 100 agentes en preparación y manejo de inundaciones. Dado el carácter novedoso de la iniciativa, este trabajo de descripción es una oportunidad para reflexionar, sistematizar y extraer lecciones que permitan replicar la experiencia en este u otros territorios desde una perspectiva de cuenca que sea sensible a las realidades locales.

Descripción preliminar del contenido del poster: 1) descripción de problema, 2) recolección de datos y elaboración de la herramienta de intervención, 3) implementación del programa y 4) resultados preliminares, lecciones aprendidas y recomendaciones de política pública.

Vínculo con ejes temáticas de las jornadas: el proyecto se relaciona los ejes temáticos “Problemática Ambiental”, “Democracia, Ciudadanía y Desigualdades”, “Desarrollo Social, Cultural y Económico” y “Salud y Bienestar”.